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В центральном регионе России в по-
селке Ермаково Ярославской обла-

сти располагается современная вы-
сокотехнологичная птицефабрика 
«Волжанин». Расположенная не в самом 
выгодном с точки зрения географии ре-
гионе среди аналогичных птицефабрик, 
построенных в 80-е гг., она, казалось бы, 
не имела шансов на успех. Однако фаб-
рике очень повезло с кадрами, особен-
но с генеральным директором, и это 
предопределило ее взлет и эффектив-
ное движение вперед.

Более 20 лет предприятием управ-
ляет Людмила Костева. Это человек 
с невероятно сильной положитель-
ной энергетикой, ярко выраженны-
ми лидерскими качествами, облада 
ющий широтой взглядов, эрудицией 
и интуицией, глубокими знаниями 
не только в своей сфере деятельно-
сти, но и в смежных областях. Добив-
шись успеха благодаря собственным 
усилиям и энергии, сумев собрать 
команду профессионалов, преданных 
своему делу, она, несмотря на острую 
конкурентную борьбу, вывела птице-
фабрику на лидирующие позиции. 
Доказательством этого служит исто-
рия предприятия.

В 1978 г. рядом с поселком Ерма-
ково Рыбинского района была вве-
дена в эксплуатацию первая очередь 
строящегося агропромышленного 
комплекса. Предприятие, рассчитан-
ное на производство 120 млн яиц в 
год, развивалось и расширялось, пе-
реименовывалось и изменяло формы 
собственности. Сегодня оно известно 
как ОАО «Волжанин».

В 1990-х гг. экономика страны раз-
вернулась в сторону рыночных от-
ношений, и «Волжанин», как и боль-

шинство сельскохозяйственных 
предприятий, оказался к ним не го-
тов. Половина производственных 
помещений оказалась законсерви-
рована, производство практически 
остановилось. Предприятие нахо-
дилось на грани развала: заработная 
плата задерживалась, процветало во-
ровство, поголовье периодически за-
бивали, так как кормить птицу было 
нечем, задолженность за корма и 
энергоносители достигла огромных 
размеров. В 1996 г. производство со-
ставляло всего 52 млн яиц.

С учетом критической ситуации 
в 1996 г. на внеочередном собрании 
акционеров ОАО «Волжанин» про-
шли выборы генерального директо-
ра. На этот пост претендовали пять 
кандидатов, в том числе главный вет-
врач птицефабрики Людмила Косте-
ва, которая работала на предприя-
тии с первого дня его существования. 
Пройдя путь от рядового ветврача до 
руководителя ветеринарной служ-
бы, она знала производство в мель-
чайших деталях, и у нее было непре-
одолимое желание помочь родному 
предприятию. Кроме того, за ее пле-
чами было пять лет стажа партийного 
работника. Все это помогло ей одер-
жать победу и занять пост генераль-
ного директора ОАО «Волжанин». 
С этого дня на предприятии начался 
новый этап развития.

На тот момент перед птицефаб-
рикой стояла одна задача — выжить. 
Но для этого надо было начать раз-
виваться. Именно такую цель поста-
вила перед собой и подчиненными 
Людмила Костева. Она начала с глав-
ного — полностью пересмотрела 
производственные технологии, подо-

брала надежную команду специали-
стов, наладила финансовую и трудо-
вую дисциплину. Принятые меры уже 
в следующем году дали первые поло-
жительные результаты: объем произ-
водства вырос до 90 млн яиц.

Однако для успешного развития 
предприятия требовалась полная мо-
дернизация производства. С этой це-
лью в 1999 г. руководством был раз-
работан широкомасштабный план 
капитальной поэтапной реконструк-
ции птицефабрики, который позво-
лял без расширения производствен-
ных площадей увеличить объемы 
производства в десятки раз.

Для реализации намеченного пла-
на были необходимы значительные 
инвестиции. В 2000 г. правительство 
утвердило программу поддержки агро-
промышленного комплекса. Немногие 
верили, что такая мера господдерж-
ки, как субсидирование процентной 
ставки по кредитам, может сыграть 
решающую роль в развитии пред-
приятий. Пока другие рассуждали и 
пытались предугадать возможные ре-
зультаты участия в программе, «Вол-
жанин» подготовил пакет документов 
и стал первым и единственным пред-
приятием АПК Ярославской области, 
сумевшим воспользоваться новой 
формой государственной поддержки. 
Безусловно, это был риск, но он был 
тщательно просчитан и впоследствии 
оправдал себя.

С целью поиска наилучших путей 
развития предприятия Людмила Ко-
стева со своими специалистами лич-
но объехала передовые хозяйства 
соседних регионов. После обмена 
опытом с российскими коллегами ста-
ло понятно, что этого недостаточно  

4

2017№ 3



СО
БЫ

ТИ
Я. Ф

АКТЫ
. КО

М
М

ЕН
ТАРИ

И

для эффективного движения вперед, и 
генеральный директор приняла реше-
ние — изучить новейшие технологии 
в Европе. Для модернизации произ-
водства было решено закупить лучшее 
европейское оборудование. В резуль-
тате птичники оснастили оборудова-
нием итальянской фирмы VALLI, в 
цехах установили яйцесортироваль-
ные комплексы голландской фирмы 
Staalkat, а затем Моba.

До модернизации один птич-
ник на 30 тыс. несушек обслужива-
ли 2 чел., а сегодня 1 человек обслу-
живает 200 тыс. поголовья. Таким 
образом, производительность тру-
да на данном участке выросла более 
чем в 13 раз. Как показали годы ра-
боты и достигнутые результаты, ру-
ководство не ошиблось с выбором 
производителей оборудования, ко-
торые и по сей день являются луч-
шими в мире.

Главными целями руководства и 
коллектива ОАО «Волжанин» стали 
оптимизации затрат и повышение 
эффективности производственной 
деятельности. Использование техно-
логии выращивания взрослой птицы 
без обогрева цехов, замена устарев-
ших коммуникаций на современные, 
обеспечивающие отсутствие потерь, 
строительство собственного водо-
провода протяженностью более 9 км, 
обеспечившего независимость от 
поставщиков воды, — все это при-
вело к снижению потребления элек-
троэнергии на единицу продукции 
в шесть раз по сравнению с 2000 г., 
воды — в 10, газа — в 12.

Со временем Людмила Костева по-
ставила перед собой и коллективом 
еще одну стратегическую цель — сде-
лать цикл производства замкнутым. 
Сегодня ОАО «Волжанин» имеет соб-
ственное родительское стадо.

Следующим этапом развития пред-
приятия стало создание собственно-
го комбикормового производства. 
В первую очередь была сформиро-
вана необходимая для функциони-
рования кормопроизводства инфра-
структура: приобретена площадка, на 
которой возвели зерновые и шрото-
вые элеваторы, а также собственная 
железнодорожная ветка для достав-
ки к ним сырья. Летом 2016 г. на тер-
ритории фабрики появился совре-
менный завод с голландской линией 
Ottevanger производительностью 
40 т/ч. Решение Людмилы Костевой о 
создании собственного комбикормо-
вого производства в огромной мере 
повлияло на эффективность работы 
ОАО «Волжанин». 

Кроме того, с целью снижения 
стоимости кормов были приобрете-
ны несколько десятков тысяч гекта-
ров земли, на которой стали выра-
щивать зерновые культуры и травы. 
На предприятии было реанимировано 
производство ценнейшего природ-
ного корма — витаминно-травяной 
муки, которая добавляется несушкам 
в корм и обогащает яйца каротинои-
дами, витаминами A, E и другими по-
лезными веществами.

Следует отметить, что за годы руко-
водства птицефабрикой Людмиле Ко-
стевой часто приходилось принимать 
важные стратегические решения и ее 
ни разу не подвели женская интуиция 
и богатый профессиональный опыт. 
Одним из ярких примеров являет-
ся решение о строительстве завода 
глубокой переработки яиц. В 2008 г. 
была сдана в эксплуатацию его пер-
вая очередь. Производство оснащено 
оборудованием ведущих иностран-
ных фирм. На сегодня мощность за-

вода составляет 
более 1 млн яиц 
в день, и, по мне-
нию экспертов, 
он является луч-
шим в России и 
одним из лучших 
в Европе. Пред-
приятие успеш-
но решает задачу 
в области импор-
тозамещения, а 
именно удовле-
творения спроса 

пищевой промышленности (масложи-
ровой, кондитерской, хлебопекарной, 
мясной, а также сферы HoReCa) на 
яичные продукты, потребность в кото-
рых на сегодняшний день за счет вну-
треннего рынка удовлетворяется всего 
на 20%. Таким образом, ОАО «Волжа-
нин» обрело независимость от колеба-
ний рыночного спроса на яйцо.

Как истинный лидер и незыбле-
мый авторитет среди коллег и партне-
ров, Людмила Костева всегда является 
участником всех значимых отрасле-
вых мероприятий в России и Европе. 
Так, в 2012 г. генеральный директор 
ОАО «Волжанин» стала участником 
всероссийского аграрного форума. 
Она адресовала свои предложения 
об изменении порядка размещения  Современный вид ОАО «Волжанин»

Комбикормовой завод
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муниципальных и государственных 
заказов в пользу производителя, а не 
посредников и о субсидировании про-
центной ставки по кредитам для круп-
ных компаний на приобретение не-
ликвидных предприятий с целью их 
реанимирования Председателю Пра-
вительства РФ Владимиру Путину. 
Он заинтересовался этими предложе-
ниями и дал соответствующие поруче-
ния правительству.

В том же году «Волжанин» и сам стал 
площадкой экономического форума 
птицеводов «Экономические направле-
ния инновационного развития птице-
водства в России». В нем участвовали 
руководители и специалисты ведущих 
птицефабрик России из 29 субъектов 
Российской Федерации. Генеральный 
директор ОАО «Волжанин» Людми-

ла Костева и специалисты предприя-
тия охотно поделились практическим 
опытом стратегического планирова-
ния, повышения эффективности про-
изводства, управления качеством и без-
опасностью продукции.

Понимая, что в условиях жесточай-
шей конкуренции на рынке яйца при-
влечь и удержать покупателя можно, 
только обеспечивая высочайшее ка-
чество продукции, Людмила Юрьевна 
по примеру своих европейских коллег 
лично инициирует на предприятии 
начало работы по внедрению систе-
мы менеджмента качества. Так, в 2005 г. 
«Волжанин» — единственная птицефаб-
рика Центрального региона — получа-
ет сертификат соответствия системы 
менеджмента качества предприятия 
требованиям ГОСТ Р ИСО 9001: 2001. 
На сегодняшний день система менедж-
мента безопасности пищевой продук-
ции предприятия сертифицирована 
на соответствие международной схеме 
FSSC 22000.

«Потребители нашей продукции — 
главная ценность. Все силы, опыт и 
возможности мы ежедневно направ-
ляем на создание полезного и эколо-
гически чистого продукта для здоро-
вого питания человека», — говорит 
Людмила Костева. Именно так ру-
ководство «Волжанина» определило 

миссию предприятия, которое неве-
роятно трепетно относится к каче-
ству своей продукции.

Достижения ОАО «Волжанин» во 
многом являются примером для по-
дражания. Так, осенью 2014 г. на пред-
приятии прошла международная 
конференция «Практика внедрения 
системы прослеживаемости и пер-
спективы ее реализации в птицепро-
мышленном секторе России».

Говорить об успехах работы ОАО 
«Волжанин» можно бесконечно, но 
особенно впечатляющая картина 
складывается при взгляде на цифры. 
С 2001 г. инвестировано в модерни-
зацию и создание новых основных 
фондов порядка 5 млрд руб. Инно-
вационный путь развития позволил 
снизить трудозатраты на производ-
ство 1000 яиц в 5,4 раза. При этом 
выручка от реализации продукции 
в расчете на одного работника пред-
приятия увеличилась в 16 раз.

Специалисты знают: чтобы быть 
конкурентоспособными, нельзя оста-
навливаться на достигнутом. На совре-
менном этапе Людмила Костева по-
ставила перед собой и коллективом 
предприятия новую амбициозную 
цель: к 2020 г. увеличить валовое произ-
водство яиц в полтора раза. Для ее до-
стижения на предприятии реализуется 

Цех сортировки и упаковки яиц

Динамика роста объемов произ-

водства яйца на ОАО «Волжанин» 

в 2000–2016 гг.
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комплексная программа развития с 
общим объемом инвестиций в разме-
ре 2,6 млрд руб.

ОАО «Волжанин» — предприятие с 
высоким уровнем мотивации работ-
ников. Перечень социальных гаран-
тий, обеспечивающих комфортные 
условия труда и отдыха, включает не 
только поддержку молодых специа-
листов и корпоративное жилье. На 
предприятии действует оздорови-
тельный центр, оснащенный совре-
менным оборудованием и трена-
жерным залом. Специалисты имеют 
возможность повышать свою ква-
лификацию за границей и в луч-
ших образовательных центрах стра-
ны. Людмила Костева делает ставку 
на молодые кадры: сегодня средний 
возраст работников предприятия со-
ставляет 38 лет. Все производствен-
ные процессы автоматизированы, 
ручной труд практически отсутству-
ет, что также делает работу на ОАО 
«Волжанин» весьма привлекательной. 
Все сотрудники предприятия увере-
ны в завтрашнем дне. Средний раз-
мер заработной платы с 2006 г. вырос 
на 76% и сегодня превышает уровень 
заработной платы работников АПК 
Ярославской области на 36%.

«Волжанин» — предприятие с высо-
чайшим уровнем культуры производ-
ства, и в этом заслуга его руководите-
ля — Людмилы Костевой, настоящей 
хозяйки: идеальные асфальтированные 
дороги, белоснежные производствен-
ные корпуса, по-современному оформ-
ленные газоны и клумбы. У всех гостей 
остаются замечательные впечатления 
от посещения предприятия, на «Волжа-
нин» хочется приезжать снова и сно-
ва. А добиться такой красоты удалось 
потому, что, как говорит Людмила Ко-
стева, порядок должен не наводиться, 
а поддерживаться.

Большое внимание генеральный 
директор ОАО «Волжанин» уделяет 
благотворительности. Значительные 
средства направлены на поддержку 
Толгского женского монастыря в Яро-
славле, восстановлены церковь Тихо-
на Задонского и Георгиевский храм 
в Рыбинске.

В следующем году ОАО «Волжанин» 
отпразднует свое 40-летие. В этом воз-
расте человек обычно задумывается 
о том, чего он достиг за свою жизнь. 
Предприятие тоже можно сравнить 
с живым существом, душой которо-
го является его руководитель. Людми-
ла Костева — это душа «Волжанина», 
талантливый управленец и незауряд-
ный организатор. Она не только вы-
вела птицефабрику из кризиса, но и 
взяла верный курс на обновление, сде-
лала предприятие передовым. По ито-
гам 2016 г. «Волжанин» произвел бо-
лее 1 млрд яиц и занял третье место 
в рейтинге крупнейших производите-
лей куриного яйца в России. Продук-
ция птицефабрики хорошо известна 
в Центральном и Северо-Западном ре-
гионах, в городах-мегаполисах Рос-
сии. Ее ценят за натуральность, заме-
чательный вкус и безусловную пользу 
для здоровья. Под руководством Люд-
милы Костевой «Волжанин» сумел ре-
шить одну из важнейших задач — про-
изводить в промышленных масштабах 
по-домашнему вкусный продукт.

В июле этого года Людмила Юрь-
евна Костева отметит юбилей. От Со-
вета директоров Росптицесоюза, всех 
птицеводов России и от аппарата 
Российского птицеводческого союза 
хочу поздравить ее с замечательной 
датой и пожелать крепкого здоровья 
и счастья, благополучия и процвета-
ния, неиссякаемой энергии и новых 
впечатляющих успехов! 

Для контактов с автором:
Бобылева Галина Алексеевна

e-mail: rps@rps.ru

Л.Ю. Костева и и. о. губернатора Ярославской области Д.Ю. Миронов 

подписывают соглашение о сотрудничестве, октябрь 2016 г.

Председатель Правительства Яро-

славской области Д.А. Степаненко 

вручает Л.Ю. Костевой почетную 

грамоту Президента РФ за много-

летнюю добросовестную работу, 

октябрь 2016 г.

Коллектив ОАО «Волжанин» присоединяется к поздравлениям и желает дорогой Людмиле Юрьевне 
вдохновения, новых идей и достижений, отличного настроения и всего самого доброго.

Пусть высокие стремления реализуются, а хорошие мысли материализуются!

Коллектив ВНИИПП и редакция журнала «Птица и птицепродукты» также от всего сердца поздравля-
ют юбиляра и желают Людмиле Юрьевне новых замечательных побед, верных друзей и надежных парт-
неров, исполнения желаний и всегда оставаться молодой, красивой и обаятельной!
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